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原定在4月1日實施的都市固體廢物收費
（垃圾收費）延遲執行，早前政府將

「先行先試」 範圍擴大至14個試點。
垃圾收費是透過 「污染者自付」 推動減

廢，除 「按袋」 或 「按標籤」 收費外，也有
按重量收 「入閘費」 的方式，位於馬灣的
私人屋苑珀麗灣便以 「入閘費」 作垃圾收
費。馬灣內六條舊村的居民將需要使用指
定垃圾袋。村民固然要適應垃圾分類回收
的生活習慣改變，惟舊村欠缺廚餘回收等
設施，恐大大增加村民的負擔；即使住在
珀麗灣的居民，同樣指廚餘回收是應對垃
圾收費的一大顧慮。

珀麗灣的廢物、家居垃圾一直都是由外判清潔
公司從各層、各座收集後送往馬灣廢物處理中心，
再送往堆填區，相關垃圾處理 「入閘費」 為每公噸
68元。倘垃圾收費正式實施，相關 「入閘費」 將提
升至每公噸365元。 「這個收費是以往的5倍有
多！」 該屋苑的業主委員會主席鮑小偉表示，受着
相關收費的影響，上址管理費相應增加，其中約有
2%是應付廢物 「入閘費」 增加。

業委會盼設智能廚餘機
「90%都掉到垃圾袋，垃圾根本沒有減少，只

是將現時紅色、白色的膠袋上再套上一個綠色的膠
袋。」 該屋苑的業主委員會副主席梁志和直指，無
論社區或屋苑，做好回收分類才能減廢，當中最重
要是廚餘回收。他指雖然上址現有約15個廚餘回收
桶，惟經常造成環境衞生問題。此外，他坦言上址
廚餘回收未達理想，珀麗灣約有5000戶，實際做廚
餘回收的只有近400戶、即不足一成，他希望能增
設智能廚餘機，增加居民回收意欲。

與珀麗灣一街之隔、馬灣內還有六條舊村，因
沒有管理公司，如果垃圾收費實施，住戶需自行購
買政府指定垃圾袋。居民將日常生活所產生的垃圾
裝入政府規定的垃圾袋內，再將垃圾袋丟棄到舊村
附近的三個垃圾站內，並運送到垃圾處理場。大公
報記者日前來到馬灣舊村實地了解，駐守垃圾站門
外的清潔工斬釘截鐵地向記者表示， 「日後如街上
看到非綠色膠袋包裝的垃圾，我們（清潔工）絕對
不會收。」 鮑小偉表示舊村位處偏僻，人口並不密
集，相信加設廚餘回收等設施有一定難度，並指本
港有不同的居住環境，如實施新措施應有緩衝期，
不能一刀切。

當區區議員張文嘉表示，本港樓宇各有特色，
各有不同收集垃圾的方法，而生活方式及習慣亦人
人不同，要改變需要時間及各界市民合力。作為區
議員，她會盡力做好溝通的橋樑，將政策帶落社
區。而據她了解，大部分市民對環保政策均表支
持，政府部門應在配套上加以配合，以便市民執行
環保政策，而環保及廚餘回收應多做工夫，她亦希
望多舉辦環保活動，教育下一代的環保意識，讓大
眾多了解回收後物品的去向。

掃一掃有片睇

「太
太煮飯之

前，切了瓜及菜的皮，會集合
在一起，找一個大的碗或袋裝
好放在雪櫃，儲足分量才去作
廚餘回收。」 日前大公報記者
到珀麗灣了解垃圾處理的情
況，在上址居住多年的鮑小偉
熱情地招呼，並邀請記者到家
中作客，了解其環保概念。與
妻子居住的鮑小偉表示，雖然
兩口子生活簡單，一直是 「環
保先鋒」 。

鮑小偉從雪櫃裏拿出多日
前飲用過的茶包，表示為免廚
餘發臭，會利用器皿將廚餘放
入雪櫃，儲存一定分量便會投
入屋苑的廚餘收集桶內。 「每
次會將牛奶盒清潔好才作回
收。」 鮑小偉指回收是一門大
學問，家中的廢紙、鋁罐及玻
璃樽等，夫婦二人會把它們分
門別類，並作適當清潔，再投

入大廈門外的三色桶內。鮑小
偉笑言以前的社會較為環保，
較少使用包裝，尤其在街市，
一條鹹水草就可捆綁所有東
西，現在他看見許多主婦帶備
飯盒去購買肉類、魚、豆腐
等，減少使用膠袋，兩夫婦同
樣有樣學樣， 「購買麵包，太
太亦會帶備飯盒，將麵包放入
盒內。」

同樣的，屋苑內一些廢物
亦不會浪費，鮑小偉指出
屋苑早前增設智能舊
衣回收機，以往的舊
衣回收箱因而被 「冷
落」 ，相關回收箱給
予附近幼稚園學生作設計及塗
鴉，換上新裝後又再大派用
場，從而又可教育學生環保意
識。他慨嘆，本港環保教育路
途十分漫長，惟減少垃圾並非
一味靠收費，要懂得回收循環
再用，才能達到減廢的效益。

垃圾收費樣樣要錢
垃圾收費樣樣要錢
廚餘難倒馬灣居民

環保夫婦：減廢要懂循環再用
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▼珀麗灣內有多部廚餘回
收機。

▲馬灣村的
居民要把垃
圾棄置在村
內 的 垃 圾
站。

◀珀麗灣的廢物、家居垃圾由外
判清潔公司收集後送往馬灣

廢物處理中心，須繳
交「入閘費」。

▲馬灣內六條舊
村的居民將需要
使用指定垃圾
袋，要適應垃圾
分類回收的生活
習慣改變。

垃圾收費透視

掃一掃
參與問卷調查

垃圾收費
你我有SAY
特區政府計劃在今年8月

1日推行垃圾收費計劃， 「先
行先試」 計劃已由4月展開。
垃圾收費計劃引起社會廣泛討
論，為了進一步了解市民想
法，大公報facebook就垃圾收
費計劃進行網上問卷調查。你
們的意見非常重要，感謝各位
參與。

大
公
民
調



▲鮑小偉與太太都是熱心
於參與環保回收的人。

習主席訪法再次詮釋人類命運共同體理念
「六十年一甲子」 ；在中國曆法當

中，六十年意味着一個新的開始。在中法
建交六十周年之際，國家主席習近平於
當地時間5月5日至7日對法國進行了國
事訪問。

習主席訪法期間，與法國總統馬克
龍、歐盟委員會主席馮德萊恩舉行了中
法歐領導人三方會晤；與馬克龍總統共
同出席了中法企業家委員會第六次會議
閉幕式，習主席發表了題為《繼往開
來，攜手開創中法合作新時代》的重要
致辭；訪問期間，兩國達成了4項聯合
聲明及18份雙邊合作協議。

習主席訪問法國，引起香港市民極
大關注。《大公報》等本港媒體對習主席
訪法進行了全方位報道；TVB、now
TV等本港電子媒體還對習主席抵離法
國、多場重要活動進行了實況轉播。
習主席訪問法國，令香港市民再次看
到了中國開放自信的國際形象，認識到
中法合作將給香港帶來利好消息。

習主席成功訪問法國，不僅回顧總
結中法建交六十年的經驗、展望下一個
六十年的發展前景，而且還涉及中歐關
係與世界和平，意義重大，影響深遠，
再次詮釋了人類命運共同體理念的強大
影響力、生命力、感召力。

強調「獨立自主」，反對「陣營對抗」
5月5日，法國《費加羅報》發表了

習主席的署名文章，文章指出： 「中方
願同法方傳承建交精神，推動中法關係
承前啟後、繼往開來。」

何為 「中法建交精神」 ？在2014年
兩國建交50周年時，習主席將中法建交
精神概括為 「獨立自主、相互理解、高
瞻遠矚、互利共贏」 。在16字當中，
「獨立自主」 是前提和基礎，有了 「獨

立自主」 ，才會客觀理性全面地思考和
處理問題。

在歐洲中，法國是最具有獨立自主
精神的國家。六十年前，冷戰正酣，戴

高樂將軍決定同新中國建交，成為率先
與中國建交的西方國家。歷史證明，這
一選擇是極為正確和富有遠見的。馬克
龍總統多次強調 「歐洲要實現戰略自
主」 「歐洲不能成為附庸」 ，說明法國
擁有獨立自主的強大基因。

在5月6日舉行的中法企業家委員會
第六次會議閉幕式上，習主席在致辭
說，兩國 「成為不同文明、不同制度、
不同發展水平的國家相互成就、共同前
進的典範」 。

在與馮德萊恩會晤時，習主席直言
不諱地指出： 「中歐關係有着強大內生
動力和廣闊發展前景，不針對、不依
附、也不受制於第三方。希望歐盟機構
樹立正確對華認知，制定積極對華政
策。」

當今世界，某些國家總是以 「小人
之心度君子之腹」 ，把別國的發展進步
當成對自己的威脅，總喜歡拉 「小圈
子」 、搞 「陣營對抗」 ；某些國家則習
慣於把自己綁在別人的戰車上，任由別
人驅使；還有一些國家缺少超越不同文
明、不同制度、不同發展水平看問題的
遠見卓識，急功近利，錙銖必較。──
這正是世界變亂交織、動盪不止的深層
次原因！

習主席讚賞法國獨立自主的精神，
強調歐洲應堅持獨立自主，這是站在維
護世界和平與發展大局的高度看問題，
不僅為中法關係指明方向，更體現出對
人類前途命運的關切。

中法作為兩個擁有獨立自主精神的
大國，對世界格局影響重大；中法兩國
友誼既是中法人民之福，也是世界人民
之幸。中法建交六十年，最值得珍惜、
最應該弘揚的，正是中法建交精神！

推動合作交流，增進人民福祉
中法建交精神是一筆寶貴的精神財

富，不僅對兩國、而且對於世界具有廣
泛的示範意義。

5月6日，習主席與馬克龍總統共同
會見記者時表示，我們決定做好以下幾
方面工作，一是鞏固雙邊關係戰略穩
定，二是挖掘互利合作廣闊潛力，三是
加快人文交流 「雙向奔赴」 ，四是凝聚
全球合作更大共識。

在中法企業家委員會第六次會議閉
幕式上，習主席語重心長地說： 「中法
兩國沒有地緣政治矛盾，沒有根本利益
衝突，有着獨立自主的精神共鳴，有着
燦爛文化的彼此吸引，更有着利益廣泛
的務實合作，沒有理由不發展好雙邊關
係。」

推動中法合作交流，是習主席此訪
的重大主題。習主席訪法期間，雙方簽
署了 「4+18」 文件。即：4份聯合聲
明，18份部門間合作協議。4份聯合聲
明涉及中東局勢、人工智能和全球治
理、生物多樣性與海洋、農業交流與合
作，18份合作協議涉及綠色發展、航
空、農業食品、商務、人文等領域。

由此可見，中國對外開放決心堅定
不移，中國推進國際合作的措施堅決有
力，中國開放的大門不會關上，只會越
開越大！

長期以來，某些國家面對中國的心
情非常複雜。中國在一些領域發展進步
快，他們就炒作 「中國威脅論」 ；中國
在某些領域遇到困難，他們就炒作 「中
國崩潰論」 ；近來中國經濟正在進行結
構調整，他們又拋出 「中國經濟見頂
論」 。伴隨着這些 「理論」 ，他們構築
「小院高牆」 ，與中國 「脫鈎」 「斷

鏈」 「去風險」 ，企圖從經濟上孤立中
國。這種 「損人且傷己」 的做法，不僅

傷害了自己，也傷害了盟友。
中法不為外力所控，堅定推進合

作，歸根結底是為了兩國人民的福祉。
打通「法國農場」到「中國餐桌」的通道，
可以讓中國人民享受到法國高品質的農
產品；讓中國電動汽車進入法國市場，
不僅給法國人民帶來實惠，也為全球降
低碳排放、推動綠色發展做出貢獻。

針對近來某些國家炒作所謂 「中國
產能過剩問題」 ，習主席一針見血地指
出： 「中國新能源產業在開放競爭中練
就了真本事，代表的是先進產能。不論
是從比較優勢還是全球市場需求角度
看，都不存在所謂 『中國產能過剩問
題』 」 。

風物長宜放眼量。習主席曾多次講
過 「大國要有大國的樣子」 ，習主席推
動中法兩國從人類命運的高度思考問
題、處理難題，體現出大國領袖的大視
野、大格局、大氣度、大作為。

共同反戰促和，謀求世界和平
習主席此次訪法還有一個重要成

果，是雙方達成《中法關於中東局勢的
聯合聲明》，這份聲明彰顯了兩個大國
的責任擔當。

習主席強調： 「巴以衝突的當務之
急是盡快實現全面停火止戰，重中之重
是確保人道主義救援，根本出路是落實
『兩國方案』 」 。此語直擊要害，既有

針對性，又有前瞻性。
《聯合聲明》共十條，重點是第六

條： 「兩國元首呼籲以決定性、不可逆
方式重啟政治進程，具體落實 『兩國方
案』 ，確保以色列與巴勒斯坦作為鄰國
和平、安全共處，共同以耶路撒冷為首
都，在1967年邊界基礎上建立一個有生
存能力、獨立、擁有主權的巴勒斯坦
國。兩國元首重申致力於這一方案，這
是能夠回應巴以人民對持久和平與安全
的合理期待的唯一途徑。」

巴以衝突幾十年來延宕不止，核心

是沒有落實聯合國認可的 「兩國方
案」 ，某些國家基於自身利益的考慮，
不斷 「火上澆油」 ，使戰火綿延不止。
中國一貫主張政治方式解決衝突，前不
久，中國還促成了法塔赫與哈馬斯在北
京會談，這都是實實在在的促和之舉。

中法這份聯合聲明，還涉及到伊朗
核問題和紅海危機，呼籲各方保持克
制。兩國元首呼籲在2024年夏季奧運會
和殘奧會期間遵守奧林匹克休戰。這一
切，都是為中東和平做出努力。

中國在中東沒有任何私利，願意為
和平奔走，這是真心維護世界和平，真
心關愛衝突各方的人民，真心為人類長
遠福祉考慮。中法兩國關於中東局勢的
聯合聲明，為構建人類命運共同體注入
強大動力和信心。

香港市民還欣喜的從電視新聞看
到，習主席和夫人彭麗媛從巴黎飛抵法
國西南部的塔布，這裏是上比利牛斯省
的省會，塔布的圖爾馬萊山口也是馬克
龍總統外婆故居的所在地。在圖爾馬萊
山口，兩國元首夫婦冒着雨雪觀看了當
地民間舞蹈表演。

「塔布之行」 令人聯想到馬克龍訪
華時的「豫園茶敘」「松園漫步」。 「元首
外交」 展現個人友誼，更令人感到親切
自然，富有感染力和人情味，令香港市
民對中法關係的未來更加充滿信心！

六十年前，中法建交之時，冷戰的
鐵幕冰冷森嚴。六十年後的今天，新冷
戰的陰雲令人憂慮。但只要心中有維護
正義與和平的堅定信念，人類就不會重
蹈覆轍！

習主席法國之行令世界看到，中國
為變亂交織的世界注入和平發展的正能
量，彰顯了人類命運共同體理念的重大
價值和豐富意蘊！

屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會
副主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大
學 「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客
座教授）
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